

○小瀬政府委員 この問題につきましては吉沢大使も非常に努力されているのでありますて、先方からは警備区域といつて、作戦行動をするのであるから、危険だから入らないようにしてもらいたいという趣旨のことは言つて来ておるのであります。が、しかし日本としては、これが日本の漁船を排除するかのようないわゆる公海自由の原則に反するような措置であつてはならないといふ点に先方の注意を喚起して、そういう趣旨であれば、あくまで日本としては承認することができないというので、抗議と申しますか、日本の主張は十分にいたします。ただ現実の問題として非常に近く、十海里以内ぐらゐに参りますとつかまることが多いりますので、現実の措置といたしましては、水産庁の方ではなるべくそうした問題を起さないように、この方面に出て行く船には注意を与えておるというのが現状であります。

●福田(篤)委員 この問題はやはり国民としても非常に大きな問題ですが、今の蒋介石ライン、それから前からの李承晩ライン、さらに大陸だなのアラフラ海問題、これは政務次官もよく御存じのはずあります。日本はこれによつてどのくらい損したかわからぬ。といふものが実にうまかつたことは御承知の通りであります。日本はこれによつてどんづくらぬ損したかわからぬ。ところが日本は、御承知の通り敗戦以来国力が非常に低下して、今李承晩政権にすらなめられておる形であります。が、こういう場合にわれくの武器は、やはり國際的輿論というものに常に訴えて、日本の権益を守る以外にならないと思います。従つて先ほど御発表によつた李承晩政権によつて捕えられてゐる船がこれだけある、しかも不法にも何らこれに対する誠意を示さないと、いう問題についても、私は各國の公館に当然資料を提供して輿論を醸起する、あるいは国連にも機会がありまして、これらは——いくらでも発表の機会があるのですが、これに対して外務省は国際輿論の喚起に対してもうどういう処置をとっているか、これについて御報告をいただきたい。

業」という冊子は販売しております。また毎週外務省の方では各公館へいろいろな重要事項を通報いたしております。非常に祕密のものも、また一般的なものも隨時通報しております。ましてはこの種の問題が発生いたしましたと電報を打ちまして、電報によつていろいろ情報を提供し、そうして在外公館がこれを適当に利用するような措置を講じておるのであります。ただお話をのように日本人は宣伝下手と申しますか、費用の制限とかいろいろの関係もありまして、あるいは不十分の点があると思いますけれども、今の情報文化局の方が主導権となりまして、そうした措置を絶えず怠らないようにする気持で進んでいます。○上場委員長 ほかに御質疑もないようありますから次に移ります。

●上場委員長 ただいまの各請願について政府側の意見はございませんか。

○小瀧政府委員 ピニニにおける水爆実験による被害については、各省連絡会議の方で調査いたしまして、すでに中間的には米国側には補償を要求しておりますが、さらにつきましては、これまでの調査に漏れておる被害額についてもどんどんくく調査を進めておるのであります。しかし直接日本政府としてとりえずこれを救済する措置についても考慮せられておりますので、政府としても直接被害また間接被害はどこまでこれを認めらるかというような点について検討いたしておるのでありますし、直接被害及び水爆実験によるところの損害について、あるいは見舞金あるいは融資をあつせんするということについては十分考慮しております。ただ漁場が将来失われる、あの辺で非常に漁業活動が制限を受けるということについては十分考慮しておりますので、この実験についてできるだけ早くやめでもらいたいということを申し入れておつたのであります

が、新聞でも御承知のように二十日現在は危険区域は解除するということが発表されても行われることになれば、漁獲物の価格は低下し、魚族資源の衰減を招き、水産国たるわが國漁業の上に重大なる事態が生ずること明らかである。については、この問題が日本政府のみではないかともなし得ない国際問題であるが、今後この種の問題が起らぬよう、関係当局が原爆及び水爆の実験中止のため、また被爆漁民に対する補償のための適当なる措置を講ぜられたい

というのであります。

以下同趣旨であります。

表せられまして、今後はこれは水久的に全然やらないという趣旨でもないかもしれません、今後はとにかくあのマーシャル海域の三海里以外なら出て行けるということになつたわけあります。しかしでき得れば水爆実験がこの方面で行われないように、またどうしても行わなければならぬ場合には、水産業に被害のないような方法を十分米国側でも考えてもららうように、政府としても今後とも対米折衝——これに対する申入れは怠らないようにして、そして先般の三月一日のような事件の起ることのないような方策を講じたいと考えて、せつからくその措置をとつておる次第であります。

○並木委員 被害に対する補償の問題

ですが、四六の原子力の国際管理並びに原爆、水爆等の原子力兵器製造禁止措置に関する請願のごとく、原子力をそのものの製造あるいは使用禁止をしてもらいたい、というのは、日本国民としても大きな悲願の一つであろうと思ひます。現にこの請願の紹介議員は自由党の議員がなつておるような状態であります。これについては政府としてはどういうお考えですか。いか岡崎外務大臣は原爆の実験については、やはり国連協力の線で協力するといふ意思を表明しておつたような事情もありまます。また町にも署名運動なども行われて、原爆、水爆の使用禁止、製造禁止についてはどういうふうにお考えになりますか。

○小瀬政府委員 原子力の国際管理についての請願は、外務大臣の書簡を添えまして、四月九日に沢田大使を通じ、國連の方に提出をしたのであ

ります。また當日付の國連の軍縮委員会のドキュメントとして、國連側においても四月十二日にこの委員会の代表に対して、かつまた國連の全加盟国に對して配付されるという措置がとられたのであります。この問題は現に英、米、仏、ソ、カナダの五箇国の軍縮委員会の小委員会で審議されておるようあります。またロンドンでもこの話し合が行われておるのでありまして、先般はロンドンでもこの話し合が行われておるようあります。

○並木委員 被害に対する補償の問題

それも内容はわかりませんけれども、継続せられておるようではありますから、私が最も重要なものも、全部アメリカが最も重要であろうと考えます。これが最も重要なものが最も重要なことを現実的に解決して行きますためには、ソ連と米国との話合いが最も重要であると考えます。この話し合いで協力いたしたいものと考えております。

○戸田委員 私ちよつと席をはずしました間に、出たかどうか知りませんが、今回のビキニに関連して受けましたが、災害の補償に対して、アメリカは大体どの程度補償することにきまつたのです。しかしこれを現実的に解決して行きましたために、ソ連と米国との話合いが最も重要なものをどういうふうに考へますと、その一家の生活の保障と機運が一日も早く、現実の問題として具体的に実施せられるようになる方向で協力いたしたいものと考えております。

○小瀬政府委員 私はまだ正式にどれだけ支払うといふことを言つて来ておりません。しかしこれまで一月半の医療費とか救済費を一括して払いたいという趣旨の意向を表明いたしておりますので、日本ではこれまでほどの額のものをカバーするかといふことは、実は日本側でもいろいろお見えになります。こういうふうに原子力や何かの横行しているまん中にあって、やはり日本自身の自衛のために、これに対抗して強い原子力をそのものを持つといふことも必要になつります。これについては政府としてはどういうお考えですか。いつか岡崎外務大臣は原爆の実験については、やはり国連協力の線で協力するといふ意思を表明しておつたような事情もあります。また町にも署名運動なども行われて、原爆、水爆の使用禁止、製造禁止についてはどういうふうにお考えになりますか。

○小瀬政府委員 原子力の平和的利用

といふことについては、すでに政府の方においても十分考慮いたしまして、そうした面に措置を講じて行きたいと考へます。またこの問題では非口大使も努力しておられるし、隨時こちらの調査のものおられるが、現実に支払いを受けるようあります。ただ間接被害というものは、これまでの国際間の慣例からいいますと、ほとんどの前例がないので、それがはたして要求すべきかどうかと

○福田(昌)委員 一括して償いをつけ

るというお話をございますが、その範囲でございます。直接被害を受けた部

分に対しては当然でございましょうが、たとえば被害漁夫の今後の生活保

障というようなものも、全部アメリカの補償の負担として考えられていいかどうか、ことに慢性原子病ということがあると、その程度いかんによりますと、その一家の生活の保障と

うしますと、その一家の生活の保障とが、たとえば被害漁夫の今後の生活保

障といふうに思つておられるか、アメリカの補償の中にに入るかどうか、その点も伺いたい。

○小瀬政府委員 先ほど申しましたよ

うに、アメリカの方は一括払いをしたことがあります。しかしながらべく寛大と申しますが、けちけちしない、ゼネラスな、またプロブロトな支払いをしたい、だから資料を出してもらいたいというよう

に言つて来ておるのであります。それでほどの説明のものをカバーするかといふことは、実は日本側でもいろいろ議論があるところであります。今御指摘のように、人が一生涯不具になるとして相手計上することができますが、直接とが生活に困るとかいうことは、直接的な被害でありますから、これは金額にして相手計上することができると思

うし、今の要求の方へは当然含まれるべきものであると考えます。ただ間接的被害について、いろいろの小売商の損害をどういうふうに見るか、あるいは現にこの問題では非口大使も努力しておられるし、隨時こちらの調査のもの

おられるが、現実に支払いを受けるようあります。ただ間接被害といふものは、これまでの国際間の慣例からいいますと、ほとんどの前例がないので、それがはたして要求すべきかどうかと

いうふうなことについては、いろいろなことを申して来ておるわけではありませんが、たとえば被害漁夫の今後の生活保

障といふうに思つておられるか、その点も伺いたい。そこで、これを一応研究して、そしたら面でもささらに検討を要する点もありますが、たとえば被害漁夫の今後の生活保

障といふうに思つておられるか、その点も伺いたい。それで、これを一応研究して、そしたら面でもささらに検討を要する点もありますが、たとえば被害漁夫の今後の生活保

ていただきたいと思います。

それからもう一つは、アメリカ側から申して参りました交渉というものは、これは口の約束であるのか、あるいはまた公文書としてそういうふうな申入れがあつたのかどうか、承りたいと思います。

○小瀬政府委員 最後の点について申し上げますならば、これは向うで声明いたしておりますし、新聞にも発表いたしておりますし、また日本へもその趣旨は通達して参つておりますから、向うがこの補償を支払うということは正式に言つて来ておるわけであります。ただ一括払いとかいう点はその後の話合いであります。正式文書はその前に参つております。補償を支払うということは正式に言つて来ておるの

であります。たおその詳細につきまし

ては係から説明いたします。

○浅田説明員 金額についてははつきり今申し上げられないわけであります

が、一般的にはつきりした報告が

ないし、アイデムといたしましては、治療費、船員の生活費などは当然直接損害として考えられるわけであります。それから船主のこうむつた種々の損害、主として船、漁獲物、漁具を初め放射能を受けて処分をいたしたもの、この損失、それから船主の当分漁業の操業ができなくなることによつて生ずる損失、それから、当然あることでは、歴史的なもの、これも間接的な損害とも考えられないこともないのですが、歴史的なものと考

えて生じたいろいろな行政費とかあ

るいは魚価の値下りになつた損害、こ

ういうようなものは、これは間接的なものと考えられるわけでございます。

○福田(昌)委員 何十何錢まではいらぬのですよ。大体どれくらいのものか、概略でけつこうです。

○浅田説明員 たとえば治療費につきましては、これは三月一箇月分かかる費用につきましては、大体一人について一日の病院の治療代でございますが、四千円ばかりかかるつておるのでござります。これが二十三人分となりますが、現在一括してまとめてということもあります。それでだん／＼それはか福竜丸以外の船の損害といふものも判明しておりますし、そういう資料を一出しておりますが、一括した損害額その他を算定した上での補償要求といふものは、現在作業しているような状況でございます。近く要求することになりましたが、現状でございまして、もう少し詳しいことをお伺いしたくお尋ねしたわけであります。何十

第五福竜丸の被損についておおよそどの程度の金額の要求をしたとか、第二回目はどうであつたとか、そしてまた

○福田(昌)委員 先ほど政務次官は、第五福竜丸のようなああいう被害が起

るようなことがないよう、未然に防ぐためにアメリカ側に申入れをしたと

ういうふうな話がございましたが、具體的にどんな条件で申入れをなすつたのでありますか。

○小瀬政府委員 その点はこの委員会あたり一箇月分といふことで治療費と生活費は数字を出しております。それから船の代金その他は、これはそのままの額でございますが、そういうものを計算して中間的なものとして考えておりましたのは、大体八千万円程度の

○浅田説明員 今まで要求をなすつた

○福田(昌)委員 今まで申入れをなさ

る船は何ぞくらゐありますか。

○小瀬政府委員 この問題は今御質問

つきりした数字は申し上げられないと思ひますが……。

○福田(昌)委員 ちよつと今記憶してお

りませんが、さしあたつては今その航

路とかその他の資料が水産庁からつ

ります。

○福田(昌)委員 ちよつと今記憶してお

り

が、この程度の放射能であれば人体には被害がないとか、あるいは日常の野菜、たとえば雨に打たれたものでもこの程度なら大丈夫だ、そういうことは直接日常に必要なことじやないかと思うのであります。そういうことであります。うちもちょっと決議もございましたが、私与党でありますけれども、ありきたりの答弁で、十分調査しておるか研究しておるとか、そんなことはもういくら聞いてもよく聞かされておるので、ほんとうにみな困り、不安を感じておるようなことをびたつとやることが、私は政治ではないかと思うのであります。議会の答弁なんかどうでもいいと言つてはまことに申訴な間でもいろいろ／＼お話をありますかどうか、また今後ぜひこれははつきりついでいただきたい。議会の答弁なんかどうでもいいではないのですから、そういう意味で何かひとつ政務次官の会合でも政府の会合でもありますましたが、日當生活はそうではないのですから、つてしまふことであります。が、日當生活はそうではないのですから、つてしまふときに、そういうことを強調していただけるかどうか、こう思いますので、ちよつとお尋ねしたわけであります。

の研究費を新しく計上しております。ことに俊龍丸なんか出しましたのもそういう趣旨でありまして、ぜひこの点は一日も早く研究を進めて、世間に必要な不安を与えないようにいたしましたものと考えております。これは対内的にも非常に問題でありますし、対外的にも非常に大きさな言葉が国内で発表されたために、かえつて今の補償の問題にも支障を來したというような現実の問題もありますので、実はこの打合会でもなるべくまとめて、できれば学者間でも話し合いをして、お互いが論争すると、世間では実際がどこにあるかわからぬために不必要的不安を与えられるので、そうした点もこの研究打合会で論ぜられておるところでございますから、そうした面より根本的な研究をすることが第一。もう一つは発表についてもお互に良識を持つて、不謹な不安を与えないような方策をとらうという方針で進んでおる次第でございます。

して保管しているが、日本漁船の北海操業について、ソ連が友好的取扱いの措置をなしてゐる現在、国際間の刺激を避けるためにも、これが措置は遺憾であり、現地も冬季の結氷期を迎へ該船の保管に困難を來している。ついては、漂畜ソ連油送船を急速かつ円満に返還できるよう措置されたいというのあります。

○上塙委員長 本件につきまして政府側に御意見はありますか。

○小瀬政府委員 ただいま詳細の事情を知つておる者がこちらに参つておりますけれども、よく調べまして、この前油送船を返したような措置を、もしそういう船が現在あるとすればどういたものと考えます。

○上塙委員長 ほかに御質疑はございませんか。——御質疑がなければ次に移ります。

○上塙委員長 次に日程第四八、社会保険の最低基準に関する条約批准促進の請願、第四二六七号、請願者東京都港区麻布市兵庫町二丁目四番地全日本労働組合会議演説会委員長滝田実、紹介議員井堀繁雄君、佐藤芳男君。

本請願の要旨は、一九五二年セネガルで開かれた第三十五回国際労働総会が採択した社会保険の最低基準に関する条約は、世界の主要各国政府、使用者、労働者の各代表が社会保険についての現代的觀念から、保護を受けるものとの範囲、保護される事故、受給資格

○**上塙委員長** 本件につきまして政府側に御意見があれば伺います。

○**小瀬政府委員** この条約は趣旨はけつこうでありますけれども、非常に厖大なものであり、各國法制も異なつておりますため、英米などもまだ批准いたしておりません。せつかくいろいろ資料を集めて研究中でありますので、その上で十分具体的な措置を考えたいと思います。

○**上塙委員長** 御質疑はございませんか。——御質疑もないようでありますから、次に移ります。

○**上塙委員長** 次に日程第四九、海外移民対策確立に関する請願を議題といたします。紹介議員がおりませんから、専門員より説明を求めます。

○**佐藤專門員** 海外移民対策確立に関する請願第四六三〇号、請願者仙台市勾当台通二十八番地、宮城県議会事務局栗野豊助、紹介議員只野直三郎。

本請願の要旨は、終戦後わが國の人材は海外からの帰還とその後自然増加のため、八千有余万の膨大な数に上り、狹少な国土と乏しい資源に依存して自立せねばならないことはあまりにも悲壯な現実であり、從つて人口政策も

は他の施策に優先させなければならぬことは明らかで、幸い南米移民の道が開かれ、外務省にも海外移民局が設置されたことはまことに喜びにたえない。ついては、政府はさらに一段とその送出機関並びに経済的援助等につき適切かつ恒久的な一連の移民政策を確立し、積極的に推進されたいというのであります。

○上場委員長　政府側に御意見があれど伺います。

○小瀧政府委員　その御趣旨に従つて政府といたしましても、せつかく努力いたしている次第でございます。

○上場委員長　御質疑はございませんか。——これにて請願に関する質疑を終ります。

お詫びいたしますが、ただいま審査をいたしました日程第一より第四九まででの各請願を採択の上、内閣に送付すべきものと議決するに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○上場委員長　御異議がなければ、さうに決定をいたします。

なお右請願に関する報告書の作成は委員長に御一任を願います。

○上場委員長　次に陳情書の審査に移ります。日程第一、海外抑留同胞引揚促進の推進に関する陳情書より日程第九八、李ラインの撤廢並びに大捕船及び乗組員の即時返還に関する陳情書を一括議題といたします。ただいまの各陳情書は先ほど審査いたしました請願と同趣旨でありますので、その審査結果を省略して了承いたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

○福田(寅)委員　採択にはもちろん異